
“老字号的情怀吸引着我”

刘阳是一位 “85后 ” 女孩 。
2008年， 作为一名人力资源专业
的毕业生， 刘阳没有像她的其他
同学一样 ， 走进各类5A高档写
字楼工作， 而是向北京内联升鞋
业有限公司投递了简历。

“现在跟您一样的年轻女孩
儿， 大多都喜欢追求时尚， 喜欢
走在潮流的最前线， 您为什么就
认准咱们的 ‘老字号’ 内联升了
呢？” 看到刘阳， 笔者不由问出
这个问题。

“咱们内联升的布鞋多 ‘潮’
啊， 作为一个土生土长的北京孩
子， 我从小就特别喜欢北京城里
的这些 ‘老字号’， 以前上学的
时候每次来大栅栏， 就一心希望
毕业后也能来这儿上班。 我觉得
自己非常幸运了 ， 能在 ‘奥运
年 ’ 加入到这个大家庭里来 。”
面对笔者的提问刘阳笑着回答。

如今， 刘阳是北京内联升鞋
业有限公司大栅栏总店人事部的
一名工作人员， 同时还参与着企
业非遗工作室的工作。 可要说刚

进店时的情景， 刘阳可是记忆深
刻。

在内联升工作的员工， 不管
现在处于什么样的位置， 刚进店
时的 “站柜台 ” 经历谁也逃不
掉。 内联升工会主席齐慧兰告诉
笔者， “站柜台” 在内联升不仅
仅是一项工作， 更是对职工的一
项另类培训。 “站柜台” 看似简
单其实不然， 首先需要职工对内
联升的历史有充分的了解， 而且
对于企业生产的各类产品特性也
要非常清楚， 做到对客人有问必
答。 另一方面， “站柜台” 是一
项非常磨练人的工作， 它不仅能
考量一名职工的工作能力， 更能
体现出一名职工对企业的感情。
“对于 ‘老字号’ 来说， 如果连
自己的职工对企业都没有感情，
那说明这家 ‘老字号’ 就真要老
去了……”

刘阳刚进企业时， 不仅站过
柜台， 甚至还从事过 “开电梯”
的工作。 “那时候正值奥运， 世
界各地的友人都集聚京城， 内联
升每天的生意更是红火， 那我就
当螺丝钉， 哪缺人我就去哪呗。”
对于之前的工作经历， 刘阳一直

把它当做美好的回忆珍藏着。

创新发展离不开员工

内联升距今有着近160年的
历史， 除了手工千层底布鞋有很
多制作工艺仍然沿用过去的传统
技艺， 不断创新正是内联升的核
心竞争力的体现。

北京内联升鞋业有限公司总
经理助理程旭告诉笔者， 面对不
断变化的消费趋势和营销环境，
从扩大产品线到提升服务质量，
从拓展营销渠道到加强企业内部
管理 ， 内联升正积极转型和创
新， 让百年老店不断焕发新的活
力。 而企业的发展， 则恰恰与职

工整体素质的提高密不可分。
据了解， 内联升每年都会在

3月份组织职工进行企业内部培
训。 其中包括企业文化、 服务礼
仪、 商务英语等。 同时还积极参
加工会大学开展的一系列素质工
程教育课程， 帮助职工提高自身
修养 ， 业务技能 ， 综合能力素
质。

除此之外， 企业每年都会开
展读书活动， 为职工创造学习交
流的机会。 通过职工互相的学习
与交流， 引导职工提升素养， 培
养职工优良品德， 把这种好的品
质融入进工作和生活中。 笔者了
解到， 内联升自2009年开始， 工
会每年投入3.9万元 ， 为中高层

管理骨干提供在北京易中管理学
院进修相关管理课程的培训， 几
项专业课程的培训下来， 不仅开
拓了中高层的工作思路， 提高了
管理层创新能力和业务素质， 也
加速了团队工作的执行力。

目前， 企业共有青年职工70
人， 占企业职工总数的42%。 如
今， 企业把很多年轻人放在重要
岗位上 ， 发挥着他们各自的作
用 。 内联升国家级传承人队伍
中， 除国家级传承人何凯英师傅
外， 其余3名徒弟都是不到35岁
的北京男孩， 有两名80后的年轻
设计师。 企业领导为他们营造良
好的工作环境、 创造潜在的发展
空间， 让他们可以在各自的工作
岗位上发挥他们的长处， 为企业
创造更大的价值。 这两年， 企业
也大胆提拔一批工作时间长， 积
极努力的青年员工成为班组组
长、 部门主任、 总经理助理， 甚
至成为企业副总。 这些举措让企
业上下的青年人看到了希望， 他
们有了方向， 有了榜样， 有了奋
斗的目标， 从而进一步提高了年
轻人的工作积极性。

□西轩
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企业文化 凝聚团队力量

西城企业文化建设成果展示（十五）

———西城区企业文化建设侧记

“中华老字号企业”内联升

这里承载着太多的梦想和依恋

北京复兴商业城有限公司

“复兴人”的骄傲与自豪

从服务员到卖场部经理

即将踏入人生第40个年头的
郑谦如同他的名字一样， 正直而
谦逊 ， 这是很多同事对他的评
价 。， 对于今天所得到的一切 ，
他总是心怀感恩。 “复兴商业城
成立20年， 我也在这里成长了20
年。” 这是郑谦对笔者说的第一
句话。

20年前， 刚刚20岁的郑谦接
受完高中教育， 从西城区二龙路
中学毕业， 成为了北京复兴商业
城有限公司 （以下简称 “复兴商
业城”） 的第7批培训班的学员。
由于当时的复兴商业城也是刚刚
成立， 所以第7批培训主要针对
的对象还是商场服务员， 服务礼
仪和基本的营销知识也成为郑谦
在企业中学到的第一课。

一个月后， 郑谦顺利毕业 ，
成为复兴商业城羽绒服装区的一
名实习售货员。 但刚刚进入工作
岗位的没几天的郑谦就遇到了问
题。 “可能当时刚从学校出来，
身上没有太多的社会经验， 对工

作总是感觉无从下手。” 郑谦告
诉笔者。

笔者了解到， 郑谦遇到的问
题是很多年轻售货员的通病， 虽
然经过了短期的培训， 但毕竟由
于销售经验不够， 他的销售业绩
还不是很理想。 这些问题也得到
了企业的关注， 于是郑谦和其他
新员工一样， 在商城老员工的帮
带下， 又成了一名 “学生”。

郑谦说： “在复兴商业城的
20年， 不管岗位如何变化， 自己
总是感觉前方有学不完的东西，
20年来， 我也一直在做 ‘学生’，
今天最感谢的， 也是企业能给我
一次次做 ‘学生’ 的机会。”

1996年， 郑谦已经在复兴商
业城从事了多项不同岗位的工
作， 他也被升任为当时复兴商业
城鞋帽商场的党支部副书记。 经
过多年磨练， 如今的郑谦已经是
复兴商业城卖场部的经理， 作为
管理者的他对卖场部里的年轻人
总是充满信心。 “我经常用自己
的经历告诫年轻的职工要抓住机
遇 ， 利用好企业的各项培训机
制， 努力进步。 因为企业一直鼓

励大家学习、 提高学历， 而且企
业还主动提供时间和平台帮助员
工成长……” 郑谦笑着对笔者
说。

以人为本 服务职工

复兴商业城是北京市第一批
“和谐劳动关系单位 ” 获得者 ，
工资集体协商、 职工代表大会 、
厂务公开等各项工会工作的开展
在全区也属前列。 企业一直坚持
工资向一线倾斜的原则。 根据去
年的工资发放数据统计， 一线员
工及二线职工的工资平均增幅达
14.3%， 科员级干部平均增幅为

7.8%， 而中层以上干部的工资增
幅平均只有4.1%。 复兴商业城工
会主席马武红告诉笔者， 近5年
来， 复兴商业城工资发放标准都
坚持这种倾斜政策， 这种心系职
工， 发展成果更多地惠及员工、
向一线倾斜的政策， 也更进一步
加强了企业职工的凝聚力。

企业还始终坚持走访慰问
制， 对业务骨干、 服务标兵家庭
进行不定期走访慰问， 帮助他们
解决生活中的困难， 让他们有足
够的精力和时间服务复兴、 扎根
商城。 在职工保险方面， 复兴商
业城的职工不仅享受到国家规定
的各种福利， 而且企业还制定了

不少特有的惠民亲民政策， 如：
增加企业补充养老、 补充医疗保
险、 女职工孕期满6个月带薪休
假制度、 职工困难补助制度、 员
工每年健康体检制度、 35岁以上
“女工五病保险” 制、 单休补助
制、 冬季取暖补贴制、 员工回报
制、 收银岗位补贴制， 同时还为
员工建立了企业年金， 成为西城
区首家为员工缴纳企业年金的商
业企业。

除此之外， 企业还在经营场
所的黄金地段， 开辟出近百平方
米， 投资近6万元建立 “职工之
家”。 购买了包括销售管理技巧、
人物传记、 养生之道、 潮流小说
等大量图书， 配备了两台电脑和
60寸3D液晶电视及DVD播放机，
并购置了舒适的桌子和椅子， 为
干部职工在空余时间提供了一个
集读书、 休闲、 娱乐为一体的好
去处， 极大地丰富了干部职工的
文化生活。

用郑谦的话来说， 在复兴商
业城， 从里到外总是能给职工一
种家的感觉。


